

『コンクリートから人へ』のスローガンの下、10年度の公共事業費は前年度比1.8・3%減の5兆7731億円にとどまり、32年ぶりの低水準に落ち込んだ。景気低迷に伴い民間建設投資の冷え込みも続き、建設業者の倒産は全産業全体で4分の1を占め、北陸など地方では3分の1強に達し、地域経済への影響も大きくなっている。その中で、「正々堂々と「公事業の雇用創出効果」を論ぜよう人のためにこそコンクリートを」と(発売／相模書房 定価800円税別)をこのほど、書き下ろした京都大学大学院工学研究科都市社会工学専攻教授の藤井聰氏。今回の著書の発刊に伴い、京都大学時代の学友である新日本コンサルタント(富山市吉作)社長で富山県測量設計協会理事の市森友明氏を訪ね、最近の公共事業を取り巻く逆風に対して、初めて土木の専門家が異議を唱えた。

## 正々堂々と 「公共事業の 雇用創出効果」 人のためにこ

対談①

木のことを学び、私は建設会社に入り、藤井は専門学の道を志したわけだが、その時、まさか、公共事業がこんなに世の中の批判に晒され、土木に世の中の逆風が吹くことになるうとは、夢にも思ってなかつた。それを知らずに一生懸命に土木工学の勉強をしていた。そして世の中に出でてみたら、意外や意外、どんどんと、そういう批判が強まっていった。ぼく自身はゼネコンに入つて、主に地下鉄の計

土木専門家と、建設コンサルタント会社経営の両者が胸の内を熱く語った対談の内容を全6回に分けて紹介します。



市森友明社長



藏共聯新報

には「こんな道路はいらない」「こんな橋はいらない」と報道されてしまう。でもそれらの報道は実際中身に携わって一生懸命やっている人たちの本当の側面を捉えていたのかというと決して捉えていない。土木技術者として非常に悔しく思っている。われわれ一人では如何ともし難い事実だが、それに対して、先生はどう思っているのか。  
藤井 おっしゃる通り。今回、この本を出した直接の理由もその思いが一番中心にある。そこで、慎重に話をするならば、もちろん土木業界、建設業界の中に、「一旦の疊りもなく、清廉潔白か」といふと、そうは言えない。価格談合などはあつたろうし、それが無い場合でもそれに近いものは当然あつただろう。まあ、その有り無しに

には「こんな道路はいらない」と報道されてしまう。でもそれらの報道は実際に中身に携わって一生懸命やっていた人たちの本当の側面を捉えていたのかというと決して捉えていない。土木技術者として非常に悔く思っている。われわれ一人では如何ともし難い事実だが、それに 対して、先生はどう思っているのか。

たとの思いから、土木技術者はずっと黙ってきた。「これから望むくない談合はなくして行こう」とか、「暴利をむさぼってきたわけではないが、努力する余地はない」という訳ではなかつただろう」、の思いから黙つて努力してきた。しかし、「今から思うと、そこであれわれが黙っていたのが、害悪ぢつたのではないか」「沈黙は金なり」「男は黙つてサッポロビール」と、そう呼ばれる世代にわれわれは生まれ育つた。特に、土木技術者をはじめ、建設業界にとって「沈黙は美德である」という美意識が非常に強くなつた。しかし、途中から沈黙をしていることが悪徳になつてきていた。なぜなら、現代社会では、不當なる批判をさわっている時に、黙つていれば、それが認められたことになつてしまふ。認めたことになつてしまうと、後輩

「だとの思いから、土木技術者はずっと黙ってきた。「これから望むたくない談合はなくして行こう」とか、「暴利をむさぼってきたわではないが、努力する余地はない」という訳ではなかつただろ?」

**発言）こそが美德**  
市森 そうなると発言するべ  
であったのは誰だったのか。例  
えば、われわれ、一民間の土木技  
術者がそれを発言しても限界があ  
るわけだ。どうすればよかつたのか  
藤井 もちろん一つの教科書  
な答えば、すべての土木技術者が  
すべての立場で発言すべきだ。  
という答えが一つあるとしよう。  
それは「見妥当性がありながら、  
実際にはいろんな甲乙関係があ  
てあまりに発言すると、結局、「か  
まえは猫が鰯節を欲しがるよつ」  
鰯節をくれ」と言ってるだけでは  
ないのか?」となってしまう。  
府関係者でも国交省でも同じ。  
に財源が欲しいから発現していく  
のでは、と思われ兼ねない。そこ  
を考えると、本来は中立な立場のく  
間にが言うべきだった。それが誰か

発言）こそが美德  
市森 そうなると発言するべ  
であったのは誰だったのか。例へ  
ば、われわれ、一民間の土木技術者  
者がそれを発言しても限界があ  
わけで、どうすればよかつたのか  
藤井 もちろん一つの教科書な  
な答えは、すべての土木技術者が  
すべての立場で発言すべきだつ  
ていう答が一つあるとしよう。  
それは一見妥当性がありながら、  
実際にはいろんな甲乙関係があ

め、発言せねばならぬ、といふから、今回の本を出版した。こ7、8年書いてきたエッセイをまとめたものに、少し書き下ろす。を足したものになっているが、一個人としては、われわれこそ発言せねばならぬ、であろうと、う思いから、少しずつ発言して、たものを作った。やはり、中学生に近い立場の人間が発言すべきだった。

いから、今回の本を出版した。こ7、8年書いてきたエッセイをまとめたものに、少し書き下ろしを足したものになつてゐるが、個人としては、われわれこそ、発言せねばならぬ、であろうとう思いから、少しずつ発言して、たものまとめた。やはり、中学生に近い立場の人間が発言すべきだった。

もちろん、他の大多数の人間が発言しないでいいのかというと、

福井県はこのほど、県内の主要幹線道路でトランクやダンプカー、タンクローリー車などの軽油路上採取調査を実施した結果、全114本のうち7本で混和の疑いを確認した。

5月と6月にそれぞれ1回実施した調査では、あわら市熊坂の国道8号で53本、敦賀市足田の国道8号で61本を採取

たのも先人たちも悪い奴らだ、思われてしまう。だから、現世では、発言すべき人間が黙つてまうということは、実は、われれ先輩達、後輩達、全員に対し迷惑をかけることになり、そういう意味で悪徳であつたと思う。から、途中までは沈黙は美德でつたけれども、ある時から、われは発言すべきであつたにもわらず、発言せずに来てしまった。そういう意味で沈黙は悪徳であった。発言こそが美德である、と

A black and white photograph of a young woman with dark hair tied back, wearing a light-colored short-sleeved shirt. She is standing in a greenhouse, smiling at the camera. She is reaching up towards a hanging basket of plants, possibly tending to them or pruning. The background shows shelves filled with various plants and equipment typical of a horticultural setting.

幅1m×高さ1.8m  
緑化を維持できる。  
点灯虫では、春は蝶  
夏は蝶、秋は赤ん坊  
冬は雪の結晶をイメー  
したケースにLED昭  
を入れて点滅させる。  
他のデザインにも対  
できる。LED照明

明治創立20周年記念パーティード

# 立40周年記念パーティー

**商工会議所会 谷本知事が重点**

# 施策語る 石

創立40周年記念パーティー

商工會議所  
頭副會頭會議

## 谷本知事が重点施策語る

石

平成22年7月28日付 建設工業新聞掲載

下に混